



ENCUENTRO CON COLABORADORES

16 de diciembre de 2010

Justiziarako kultura eraikitzen

Construyendo una cultura para la Justicia

Índice

Qué hacemos para construir una cultura para la justicia	3
Cooperación para el desarrollo	4
Migraciones	5
Personas en situación de fragilidad	6
Análisis Social y Educación	7
Nuevos apoyos para poder seguir desempeñando la misión	8

Qué hacemos para construir una cultura para la justicia

Jesusen Lagundiaren Loiola Probintziako Erakunde guztiak Justiziarekin konprometituta daude.

La Provincia de Loyola de la Compañía de Jesús abarca la Comunidad Autónoma Vasca y la Comunidad Foral Navarra. En números redondos, nuestra presencia actual incluye más de 200 jesuitas y del orden de 2.000 empleados o colaboradores en distintas instituciones. La labor de la Compañía de Jesús en nuestro territorio se divide en cuatro sectores apostólicos: Sector Universidad, Sector Educación, Sector Social y Sector Pastoral.

Es cierto que en el Sector Social y sus Instituciones (Fundación Alboan, Fundación Ellacuría, Fundación San Francisco Javier-Centro Lasa, Asociación Loiolaetxea) es más fácilmente visible el compromiso de la Compañía de Jesús con las causas de las personas más desfavorecidas. No obstante, todas nuestras instituciones desde su especificidad tienen una dimensión social.

En este documento, pretendemos ofrecer una panorámica de toda la labor que la Compañía de Jesús realiza para la promoción de la justicia, presentándola en cuatro grandes áreas: cooperación al desarrollo, migraciones, personas en situación de fragilidad, y análisis social y educación.

Cooperación para el desarrollo

Alboanek egiten duen lana bere 7.000 baxtideek babesten dute. Maila guztiak erakundeek Alboan aukeratzen dute gizapenean dauden herrialdeetan proiektuak bultzeko.

Alboan es la ONG de la Compañía de Jesús en la Provincia de Loyola que trabaja en cooperación para el desarrollo. Lo hace en colaboración con organizaciones locales de los países en desarrollo.



ALBOAN

Fruto de la presencia continuada de jesuitas vascos en esos lugares, Alboan tiene una relación especial con la región india de Gujarat, con el Movimiento de educación popular en Latinoamérica “Fe y Alegría” y con el Servicio Jesuita a los refugiados (SJR). Su apoyo se extiende a Perú, Colombia, Venezuela, Centroamérica, India, Chad, RDC y región de Grandes Lagos...

La Compañía de Jesús trabaja por el desarrollo de esos países también a través de otras instituciones. La Universidad de Deusto es por ejemplo un agente de empoderamiento internacional mediante diversas iniciativas: Cátedra Unesco, Programa con Indígenas, Ventanas con países en desarrollo...

Pero el trabajo en Cooperación internacional no termina en el Sur sino que requiere de la incidencia y la educación también en el corazón de nuestra sociedad. En esta línea ALBOAN, el Instituto de Derechos Humanos Pedro Arrupe y el Centro Ellacuría trabajan en la investigación, la sensibilización y la movilización social.

Los centros educativos participan en esta tarea mediante el uso de materiales educativos para construir una ciudadanía responsable y comprometida con estas causas justas.

También hay que destacar la labor de las templos y Centros de espiritualidad de la Compañía de Jesús ya sea mediante iniciativas de sensibilización (conferencias, charlas, exposiciones, etc.) así como participando en las distintas campañas solidarias.

Migraciones

Jeouen Lagundiaien azkenaldiko dokumentu nagusiek, migrazioak nabarmenzen dituzte, gure garaiko muga nagusietako bat bezala Loyola Proibintziak gogo bizi onartu du erorika hori azken urteotan.

Los jesuitas de Loyola tiene cuatro instituciones especialmente dedicadas a la migración: la Fundación Ellacuría y la Asociación Ugasco en Bilbao, la Asociación Jesuiten Etxea en Durango y la Fundación San Francisco Javier “Centro Lasa” en Tudela. Estas instituciones combinan los programas de acompañamiento (ofreciendo alojamiento, vida comunitaria, asesoría y orientación) con una labor de fortalecimiento de las asociaciones de personas inmigradas, y el análisis e incidencia social en estrecha colaboración con el equipo de investigación en Migraciones Internacionales de la Universidad de Deusto.



Además, los Centros Educativos de la Compañía de Jesús, han asumido el compromiso por la integración del alumnado inmigrante habilitando recursos personales y materiales a ese fin. Los centros educativos tienen acuerdos de colaboración con ONGs para propiciar experiencias de encuentro y/o voluntariado a su alumnado. Además también existen fondos de solidaridad para ayudar a las familias inmigradas con pocos recursos, así como programas de apoyo para combatir el fracaso escolar.

Las comunidades y residencias en las que viven los jesuitas trabajan también por la integración de los inmigrantes compartiendo techo y vida con ellos y ellas. Además los templos y parroquias de la Compañía de Jesús, apoyan a instituciones como Caritas, asumiendo tareas de apoyo económico, reparto de alimentos, y otras.



Personas en situación de fragilidad

Ezin da Elizaren ebanjelioa behartsuen aldeko hautsiak gabe. ulertu. Jesuiten arken kongregazioran Aita Santuak esan zizun bezala, "ez dira falta, zoritxamez, pobrezia eta basterketa arrazoi berriak" gure gizartean.

La Asociación Loiolaetxea ha cumplido 10 años en este 2010. Se trata de un centro residencial abierto para la acogida y acompañamiento de la población penitenciaria de Guipúzcoa.



Lo que diferencia a Loiolaetxea de otros programas es el estilo de acogida, es el vivir juntos en un ámbito comunitario. El núcleo es una Comunidad de vida mixta entre jesuitas, laicos y laicas los 365 días del año, 24 horas al día. Por su estilo relacional y familiar, esta

comunidad resulta curativa y terapéutica en sí misma. Por otro lado, varios jesuitas de nuestra Provincia colaboran con la pastoral penitenciaria y acuden regularmente a visitar y acompañar a presos de los centros penitenciarios de nuestro territorio. Entre todos consiguen que la cárcel no sea la última palabra que nuestra sociedad ofrezca a estas personas.

Los centros educativos de la Compañía de Jesús y la Universidad de Deusto por su parte propician experiencias de voluntariado para sus jóvenes: visitan ancianos, personas con discapacidades, ayudan a ONGs etc. que contribuyen a su formación en valores y compromiso social.

Por último, los templos, parroquias y comunidades jesuitas son lugares de acogida y ayuda continuada a personas necesitadas. Además colaboran también con el envío de colectas a las necesidades que se presentan, bien sean desde las Diócesis, Caritas u otros. En algunos templos y parroquias también tienen una dedicación pastoral especial a los enfermos.

Análisis Social y educación

"Gure apostolatza intelektualak aberats eta poltsuen arteko zubigintza lana egiteko laguntza paregabea ematen digu, gaur egungo arazoen hezur eta mamiak sakontasunez ezagutzeako aukera eskainiz" (XXV Kongregazio Nagusia)



La Universidad de Deusto se percibe como un agente de primer orden de cara a promover una cultura para la justicia. La dimensión justicia está llamada a impregnar transversalmente toda la actividad universitaria. En el plano curricular, ofrece

grados y postgrados específicamente orientados en esta área, así como asignaturas y prácticas en todas las carreras con ese fin. Además, la Investigación de la Universidad de Deusto se ha especializado en el análisis de las transformaciones sociales de nuestro tiempo, con especial atención al empoderamiento de los actores sociales. En el plano extracurricular, Deusto Campus Solidaridad contribuye a la formación y la sensibilización, con programas de voluntariado, así como con programas formativos para la cooperación.

Al margen de la educación superior, el compromiso de la Compañía de Jesús queda patente en la enseñanza de calidad que ofrecen todos sus centros educativos. Muestra de su compromiso con la educación de personas en dificultades son Jesús Obrero de Vitoria o la Escuela de Química y Electrónica de Bilbao, obras creadas en los años cincuenta, que han querido dotar de formación profesional a las personas con más difícil acceso a la educación.



jesús obrero
jesuitak



Nuevos apoyos para poder seguir desempeñando esta misión

Babes pribatu berriak lortzea da gure hainbat proiektuen jarraiapena bermatzeko modu bakarra.

En estos últimos tiempos la crisis está golpeando fuertemente a todos lo que trabajamos por una sociedad más justa. Algunas de nuestras instituciones están padeciendo un descenso importante tanto en ayudas públicas como privadas. Es por ello que desde la Compañía de Jesús os pedimos que colaboréis de manera puntual o estable con nuestra labor para la promoción de la justicia. A quienes ya lo hacéis, os agradecemos vuestro compromiso y os animamos a renovar vuestro apoyo en la medida en que os sea posible.

¿Cómo puedo colaborar?

Para las **colaboraciones estables** ponte en contacto con nosotros para estudiar las fórmulas que ofrecen nuestras instituciones (condiciones especiales en el suministro de los servicios, promoción de donaciones entre la plantilla, voluntariado corporativo, planes de formación interna...), que incorporan también formas de comunicación beneficiosas para la imagen corporativa.

Compañía de Jesús – Provincia de Loyola (Dep. Administración)
Padre Lojendio 2 – 3º - Apdo. 566 – 48080 Bilbao

Teléfono: 944 794 940 / 946 administrazioa@sjloyola.org

En el caso de que quieras ofrecernos una **colaboración extraordinaria** que nos permita superar la complicada coyuntura que viven algunas instituciones, puedes utilizar el impreso que adjuntamos a este documento.

La Provincia de Loyola de la Compañía de Jesús publicará una crónica sobre este encuentro en sus publicaciones *Noticias Loyola Berriak*, *Deusto*, *Hezten* y *Alboan*, en el que mostrará su agradecimiento a las empresas que respondan a esta llamada y ayuden así al sostenimiento de esta labor tan sustancial para nuestra misión en la sociedad.